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Экономика Северо-Запада

АКТИВНОСТЬ  БИЗНЕСА

ЛОЭСК возведет две 
подстанции
АО «Ленинградская областная электросетевая компания» 
(ЛОЭСК) построит две новые подстанции для обеспечения 
электроэнергией новых поселков под Петербургом. Общая 
сумма инвестиций составит 1,7 миллиарда рублей.
Первая подстанция, которая получила название «Бугры», 
будет построена в 2019 году во Всеволожском районе Ле-
нинградской области. Вторая — «Императорская», — появит-
ся в 2021 году. Она будет обслуживать объекты инвестпро-
екта «Императорское кольцо»: индустриальные парки в 
Красном Селе, Малом Верево и Ропше, а также строящийся 
в Гатчине Северо-Западный нанотехнологический центр 
АО «Леноблинновации».

Чипсы начнут выпускать 
в Киришах
Немецкий производитель снеков Lorenz Snack World плани-
рует расширить производство в Ленобласти и рассматривает 
возможность строительства еще одного здания, рядом с уже 
функционирующим производством. Инвестиции в объект 
оцениваются в 15 миллионов евро. Напомним, что в 2017 году 
компания перенесла производство со старой площадки Ки-
ришского хлебокомбината в новый цех площадью 5,5 тысячи 
квадратных метров. Тогда модернизация обошлась в 12 мил-
лионов евро, а производственные мощности возросли с 2,2 до 
5,5 тысячи тонн в год.

Maersk протестирует 
Северный морской путь
Датская судоходная компания Maersk планирует пробный 
рейс контейнеровоза вдоль российского арктического побе-
режья. Судно-«первопроходец» датской компании Venta 
Maersk — новый контейнеровоз ледового класса водоизмеще-
нием 42 000 тонн — может перевозить 3600 контейнеров. Суд-
но с замороженной рыбой на борту покинет Владивосток и 
проследует по Севморпути, чтобы прибыть в Санкт-Петер-
бург к концу сентября.

Литовцы обслужат 
бензоколонки эксклава
Группа компаний City Service, которая принадлежит одному 
из крупнейших литовских концернов Icor, выкупила предста-
вительство известного мирового производителя оборудова-
ния для АЗС Wayne, который в Калининградской области РФ, 
Литве, Латвии, Белоруссии и Украине представляла компания 
Unitechna. Сумма сделки не называется.

На Тутаевском моторном 
заводе модернизируют 
двигатели 
для «Кировцев»
Специалисты ярославского Тутаевского моторного завода 
работают над модернизацией двигателей, предназначен-
ных для сельскохозяйственных тракторов серии К-744 — 
«Кировцев», выпускаемых на петербургском предпри-
ятии. Изменения коснулись конструкции основных сис-
тем и агрегатов мотора. Так, например, для повышения на-
дежности работы топливного насоса и форсунок были 
применены новые топливные трубопроводы с 
быстроразъ емными соединениями. Также модернизиру-
ют внешний вид изделия.

«Солана Рус» переносит 
производство
Российская «дочка» немецкого концерна «Солана Рус» пере-
несет производство семенного картофеля из Самарской об-
ласти в Ленинградскую. Инвестиции в выращивание элитно-
го семенного картофеля и строительство специализирован-
ного хранилища составят порядка трех миллионов евро. В на-
стоящий момент компания рассматривает участки в Кинги-
сеппском и Волосовском районах.

Росгеология ищет 
платину в Заполярье
Петербургское АО «Северо-Западное производственно-
геологическое объединение», которое входит в государ-
ственный холдинг «Росгеология», проведет поисковые ра-
боты на металлы платиновой группы в Мурманской облас-
ти. Исследования в пределах массива Поаз Мончегорского 
рудного района займут три года. В текущем году специа-
листы составят предварительную карту прогноза на метал-
лы платиновой группы по площади работ, а также проведут 
предварительную геохимическую основу по участкам 
Поаз и Восточный Вупучуайвеч.

«Автотор» 
поделился опытом 
с железнодорожниками
Более 80 представителей РЖД посетили калининградс-
кое предприятие «Автотор» для обмена опытом по ор-
ганизации и функционированию системы оплаты тру-
да работников. Так, за последний год средняя заработ-
ная плата персонала предприятия увеличилась на 10 
процентов за счет надбавок за выполнение нормиро-
ванного задания, высокое качество продукции, качест-
во труда и выполнение особых требований к качеству 
продукции категории «люкс». Предусмотрены также 
доплаты за профессиональное мастерство, наставни-
чество, руководство бригадой и работу с личным клей-
мом. Кроме того, выплачиваются премии за повыше-
ние производительности труда и снижение трудоем-
кости.

Runko модернизирует 
лесопилку
Runko Group инвестирует более 100 миллионов рублей в 
модернизацию своего лесопильно-деревообрабатывающе-
го завода в поселке Тихорицы Киришского района Леноб-
ласти. Это позволит увеличить объемы производства с 4,2 
до 10 тысяч кубических метров мебельного компонента в 
год уже через 36 месяцев. Продукция завода в Тихорицах 
поставляется в регионы России, а также в Англию, Китай и 
страны Европы.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Ульяна Вылег!анина,
Псковск�я обл�сть

В 
Псковской области крупный 
поставщик мебели пожало-
вался в антимонопольную 

службу на самого себя, пытаясь ук-
лониться от исполнения бюджетно-
го контракта. Но трюк не удался — 
он попал в список недобросовест-
ных поставщиков. В региональном 
УФАС не исключают, что компания 
реализовала в рамках государ-
ственных торгов сразу две «серых» 
схемы.

Речь идет об аукционе на постав-
ку мебели для кабинетов псковских 

врачей. Сначала поведение постав-
щика вписывалось в схему «таран», 
распространенную на рынке госза-
каза.

Он понизил начальную стои-
мость контракта, которая составля-
ла 1,6 миллиона рублей, практичес-
ки на 20 процентов. В результате 
часть добросовестных конкурентов 
потеряла интерес к торгам. Компа-
нию признали победителем, однако 
она уклонилась от заключения до-
говора. Лот достался другому по-
ставщику, который не покидал аук-
цион до последнего момента, но 
стоимость контракта снизил всего 
на 0,5 процента.

Затем недобросовестный по-
ставщик решил избежать ответ-
ственности за уклонение от испол-
нения контракта. Компания напи-
сала в региональное УФАС «само-
жалобу» — просьбу признать, что ее 
собственная заявка не соответство-
вала требованиям аукционной до-
кументации.

— Поставщик пытался обвинить 
организаторов торгов в том, что его 
якобы неправомерно допустили к 
аукциону и признали победите-
лем, — поясняет руководитель 
псковского УФАС Ольга Милона-
ец. — Ведь у него не было сертифика-
та происхождения товара на весь 

ассортимент мебели, предусмот-
ренный техническим заданием. Но 
нас такая «саможалоба» только на-
сторожила. Мы усмотрели в дей-
ствиях поставщика попытку отпуг-
нуть конкурентов и подготовить 
почву для победы компании, заняв-
шей второе место. О сговоре с уве-
ренностью говорить нельзя, этот 
факт не доказан. Но действия «жа-
лобщика» иначе, как злоупотребле-
нием правом, не назовешь. Все 
участ ники торгов должны быть за-
интересованы в заключении конт-
ракта. А здесь компания сначала по-
бедила, а потом попросила при-
знать свою заявку «кривой».

При этом нарушений в действи-
ях заказчика антимонопольщики 
не нашли — компанию признали по-
бедителем абсолютно законно. 

Поэтому «жалобщика» включи-
ли в реестр недобросовестных по-
ставщиков на два года. Теперь ры-
нок госзаказа для этого игрока фак-
тически закрыт.

— Мы очень взвешенно подхо-
дим к вопросу о включении той 
или иной компании в «черный 
список». Однако злоупотребление 
правом мы, разумеется, поощрять 
не будем, — подвела итог руководи-
тель псковского УФАС Ольга Ми-
лонаец.

ФАС В Псковской области участника госторгов заподозрили в реализации
двух «серых» схем

Пожаловался на самого себя

Алексей Михайлов, 
Мурм�нск�я обл�сть

И
збыток электроэнер-
гии остается сегодня 
одной из главных 
проблем энергетики 
Заполярья. В энерго-

системе Мурманской области ос-
таются «запертыми» около 350 
киловатт электрической мощ-
ности. Иными словами, энерге-
тики региона могут выдать до 
3 миллиардов киловатт-часов до-
полнительно. Но потребители не 
могут взять эту энергию — пере-
дать ее за пределы региона нет 
возможности, а для внутренних 
потребителей она слишком доро-
гая.

Регионы-счастливчики
Удовлетворение нужд потре-

бителей Кольского полуострова 
в электроэнергии, по мнению эк-
спертов, затрудняет существую-
щая сегодня схема энергорынка 
страны. Вся мощность, выраба-
тываемая регионами, поступает 
в общий «котел», но «правила 
игры» при ее продаже для разных 
регионов не одинаковы и зачас-
тую не совсем логичны. Напри-
мер, недавно федеральный центр 
решил удешевить электроэнер-
гию для потребителей Дальнего 
Востока, снизив ее стоимость во-
левым решением и разбросав 
«дальневосточную» надбавку 
цены на мощность на все регио-
ны страны.

В 2018 году аналогичный шаг 
предпринят для Карелии, где ма-
лый и средний бизнес многие 
годы жаловался на удушающие 
тарифы на электроэнергию — на 
июнь 2017 года они составляли 
около 10 рублей за киловатт-час. 
С 1 января 2018 года тариф там 
был снижен на 20 процентов за 
счет сокращения расходов рес-
публиканских сетевых организа-
ций и гарантирующих поставщи-
ков, а с апреля произошло сни-
жение еще на 20 процентов — бла-
годаря тому, что Карелию внесли 
в перечень территорий, для кото-
рых устанавливаются особые ус-
ловия ценообразования на элек-
троэнергию. Республика стала 
девятым по счету регионом, вне-
сенным в этот список. В итоге 
стоимость электроэнергии для 
предпринимателей упала до 6,5 
рубля за киловатт-час. Сейчас 
аналогичные условия ценообра-
зования предполагается ввести 
для Забайкальского края.

Все это привело к тому, что в 
2017 году электроэнергия для 
предприятий подорожала при-
мерно на 17 процентов по отно-
шению к 2016 году. Этот скачок 
ощутили на себе все крупные 
предприятия Мурманской облас-
ти. По информации крупнейших 
градообразующих предприятий 
региона, себестоимость их про-
дукции повысилась приблизи-
тельно на 10,5 процента.

— Как известно, часть избы-
точной электроэнергии, выраба-
тываемой в Мурманской облас-
ти, направляется в Карелию, — 
подчеркнул председатель коми-
тета по тарифному регулирова-

нию Мурманской области Влади-
мир Губинский. — И получается, 
что наша электроэнергия для ка-
рельских потребителей обходит-
ся дешевле, чем для потребите-
лей на внутреннем рынке Мур-
манской области. Хотя у нашего 
региона выше и промышленный 
потенциал, и существующая по-
требность в электроэнергии.

Нужны спецтарифы
Решением проблемы могут 

стать сниженные тарифы, по ко-
торым можно было бы продавать 
избыточную электроэнергию 
потребителям. С этой инициати-
вой областные власти обращают-
ся в федеральный центр уже не 
первый год, однако изменить си-
туацию пока не удается.

— Возможно, на федеральном 

уровне считают, что если ввести 
этот порядок для Мурманской 
области, то этого потребуют все 
остальные регионы. На мой 
взгляд, льготы необходимы, но 
их следует давать под конкрет-

ные проекты, — отметил предсе-
датель комитета по тарифному 
регулированию Мурманской об-
ласти Владимир Губинский. — 
Тем более что в Мурманской об-
ласти достаточно проектов, го-
товых к реализации.

Формирование стоимости ки-
ловатт-часа также вызывает во-
просы. Сегодня генерирующие 
компании Мурманской области 
продают свою электроэнергию 
на оптовый рынок по цене 1,9-2 
рубля за киловатт-час без учета 
НДС, при себестоимости кило-
ватт-часа на станции около 80 
копеек. При продаже на оптовом 
рынке киловатт-час стоит еще 
дороже — более 3 рублей.

— Что касается электричест-
ва — да, не первый год обсуждает-
ся вопрос отдельных льготных 
р е ш е н и й  д л я  А р кт и ч е с к о й 
зоны, — прокомментировал ситу-
ацию первый заместитель ми-
нистра энергетики РФ Алексей 
Текслер на одном из совещаний. — 
Это непростой вопрос, потому 
что он затрагивает многих участ-
ников электроэнергетического 
рынка. И действительно, там, где 
кому-то что-то нужно дать, у ко-
го-то что-то нужно забрать. И это 
всегда вызывает большие споры. 
Тем не менее мы договорились 
продолжить эту работу.

Оптовый дисбаланс
Проблемы, с которыми сего-

дня столкнулась энергетика, были 
заложены еще в 2006 году, когда 
единая энергосистема страны 
была поделена на три составляю-

щих: генерация, сети и сбыт. Глав-
ная цель реформы заключалась в 
том, чтобы развивать конкурен-
цию в энергетике. Именно тогда в 
стране появился оптовый рынок 
электроэнергии и мощности. Как 

отмечают ученые Мурманского 
государственного технического 
университета Елена Кузнецова и 
Андрей Гафуров, это принесло не 
только блага, но и ряд проблем.

Предприятия, на которые 
приходится львиная доля выра-
ботки электроэнергии в Заполя-
рье, не относятся к региональ-
ным компаниям, а представляют 
собой филиалы. Возникает про-
тиворечие. С одной стороны, 
электроэнергия, которую они 
поставляют на оптовый рынок, 
формально потребляется не 
только в Мурманской области, 
но и далеко за ее пределами. Из 
мощности около 3000 мегаватт, 
генерируемой Кольской энерго-
системой, около 550 мегаватт 
передается в период максималь-
ных нагрузок в Карелию и около 
75-90 мегаватт по экспорту в 
Финляндию и Норвегию. Иными 
словами, генерирующие компа-
нии продают за пределы Заполя-
рья большие объемы электро-
энергии. С другой стороны, элек-
троэнергия, потребляемая внут-
ри области, формально произво-
дится не только на Кольском по-
луострове, но и за его предела-
ми, цена ее может быть значи-
тельно выше, чем на внутреннем 
рынке. Однако усредненные та-
рифы поставщиков на оптовом 
рынке зачастую значительно 
превышают тарифы на рынке 
розничном. Возникает дисба-
ланс оптовых и розничных тари-
фов на электроэнергию, что при-
водит к ее дороговизне для по-
требителя, несмотря на то, что 

на Кольском полуострове элект-
роэнергия — самая дешевая по 
Северо-Западу.

Этот дисбаланс устраняется 
при помощи федерального субси-
дирования. Речь идет о компенса-
циях расходов гарантирующим 
поставщикам, энергосбытовым 
компаниям или территориаль-
ным сетевым организациям по 
приобретению электроэнергии 
на оптовом рынке, а также неуч-
тенных расходов в тарифах на 
розничных рынках. Однако суб-
сидии выделяются не всегда и да-
леко не в полном объеме. Данный 
порядок формирования тарифов 
на оптовом рынке привел к тому, 
что Мурманская область, явля-
ясь энергоизбыточным регио-
ном, превратилась из донора де-
шевой электроэнергии в субси-
дируемую область.

Прежде чем строить оптовый 
рынок электроэнергии, по мне-
нию экспертов, следовало в пер-
вую очередь создать институты, 
организующие торговлю на рын-
ке, диспетчерское управление, а 
главное — развитые магистраль-
ные электрические сети. Те, кото-
рые существуют сегодня, имеют 
степень износа на уровне 70 про-
центов. В последние годы это уже 
приводило к перебоям в энерго-
снабжении городов Заполярья. 
Аналитики подчеркивают, что ре-
гион остро нуждается в обновле-
нии сетей. Эта проблема сегодня 
частично решается. Как сообщи-
ли в правительстве региона, феде-
ральная сетевая компания для по-
вышения пропускной способно-
сти транзита Мурманская об-
ласть — Карелия — Ленинградская 
область и надежности сети 330 
киловольт до 2019 года на север-
ном транзите предполагает со-
орудить вторую линию 330 кило-
вольт Лоухи — Путкинская ГЭС — 
Ондская ГЭС, а к 2020 году — ли-
нию 330 киловольт Ондская ГЭС — 
подстанция Петрозаводская и ли-
нию 330 киловольт Петроза-
водск — Тихвин — Литейный. Это 
поможет частично решить про-
блему «запертой» мощности в За-
полярье, но не отменяет необхо-
димости специальных тарифов.

Регион В энергосистеме Заполярья остаются невостребованными 
около 350 мегаватт электрической мощности

Электричество 
взаперти

Акцент

 На Кольском полуострове электроэнергия — 
самая дешевая в производстве по Северо-Западу. 
Но дорогая для потребителей

В Заполярье большой промышлен-
ный потенциал и существующая 
по требность в электроэнергии.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Поморье суд 
признал главу 
района 
виновным 
в уничтожении
экосистемы
ДОРОГА ЕСТЬ — 
ЛЕСА НЕТ

Марина Ледяева,
Арх�нгельск

ВИКТОР Парфенов, 32-летний 
глава Шенкурского района, осуж-
ден за превышение должностных 
полномочий. Летом 2016 года он 
перевел земли лесного фонда в 
другую категорию, чтобы пере-
нести дорогу.

Районный суд установил, что 
порядок изменения категории зе-
мель был нарушен. Приговор — два 
года лишения свободы условно, 
испытательный срок и трехлет-
ний запрет занимать ряд должно-
стей на государственной и муни-
ципальной службе.

Осужденный возглавил район 
совсем недавно — в 2017 году. Во 
время роковых событий Виктор 
Парфенов, будучи заместителем 
главы, исполнял его обязанности. 
Руководитель тогда был в отпуске 
и еще зимой поручил Парфенову 
подготовить документы по строи-
тельству дороги.

Эта дорога от федеральной 
трассы до деревни Песенец дей-
ствительно была нужна. Каждую 
весну проезжавший по речному 
берегу транспорт мог упасть в 
воду — и тогда главу, возможно, су-
дили бы по еще более серьезной 
статье.

Представитель лесничества и 
сотрудники местной администра-
ции, по их словам, предупреждали 
Парфенова, что с землями лесфон-
да не все так просто, есть специ-
альная процедура согласования. 
Но и. о. главы все же подписал зло-
получное постановление о перево-
де «лесной» земли в промышлен-
ную. По версии осужденного — что-
бы как можно быстрее помочь лю-
дям и обеспечить транспортную 
доступность. По мнению правоох-
ранителей: чтобы выполнить по-
ручение в кратчайшие сроки и 
продвинуться по карьерной лест-
нице.

После оформления участка ад-
министрация провела аукцион и 
заключила с подрядчиком конт-
ракт на строительство дороги.

А затем сотрудник госнадзора 
при проверке выяснил, что куда-то 
исчезла нерестоохранная полоса 
леса у реки. Региональный следком 
возбудил уголовное дело по факту 
незаконной рубки. Ущерб лесному 
фонду РФ оценивается в семь мил-
лионов рублей. Причем на деревья 
в этой сумме приходится лишь 700 
тысяч, а более шести миллионов 
стоил так называемый напочвен-
ный покров.

В региональных СМИ сообща-
лось, что руководитель района 
пострадал за некий особо ценный 
мох. На самом деле напочвенный 
покров — это не только мох, но и ли-
шайники, травы, кустарники, а 
также опавшие листья и даже насе-
комые. Для лесоводства важно все 
в комплексе. Не будет этого — и лес 
расти не будет.

Главу поддержали, в том числе и 
в суде, многие местные жители. 
Они подтвердили, что без новой 
дороги в распутицу до нескольких 
деревень невозможно было до-
браться.

— Необходимость дороги обви-
нение и не оспаривало, — пояснил 
«РГ» и. о. прокурора Шенкурского 
района Руслан Корнилаев. — Одна-
ко процедура предоставления зе-
мельного участка была нарушена. 
Органы местного самоуправления 
вообще не вправе распоряжаться 
землями лесного фонда, но осуж-
денный своим постановлением 
сделал это в обход закона. А если 
бы вся процедура была соблюдена, 
никаких проблем бы не возникло.

Виктор Парфенов изначально 
не признавал вину и собирается 
обжаловать приговор районного 
суда.

—  Если бы я вновь оказался в ус-
ловиях 2016 года, проезд обеспе-
чил бы все равно. Эта дорога слу-
жит людям, — прокомментировал 
он исход дела.

Приговор вызвал большой ре-
зонанс в регионе. Виктор Парфе-
нов был перспективным управлен-
цем, который стремится не в сто-
лицы, а в «глубинку». Поработав в 
правительстве области, молодой 
чиновник переехал в Шенкурский 
район. 

Органы местного 
самоуправления 
не вправе 
распоряжаться 
землями лесного 
фонда

ЭЛЕКТРОПОТРЕБЛЕНИЕ В МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ, МИЛЛИАРДОВ 
КИЛОВАТТ-ЧАСОВ
Источник: правительство региона
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